



ASSEMBLÉE NATIONALE

15ème législature

Crise des sous-marins australiens

Question au Gouvernement n° 4470

Texte de la question

CRISE DES SOUS-MARINS AUSTRALIENS

M. le président. La parole est à Mme Agnès Thill.

Mme Agnès Thill. « Dois-je m'attendre à de bonnes ou mauvaises nouvelles pour nos ambitions communes en matière de sous-marins ? » : tel est le contenu du SMS que le Premier ministre australien aurait reçu du Président de la République et qu'il a eu l'outrecuidance de dévoiler dans la presse.

M. Pierre Cordier. Comédie !

Mme Agnès Thill. Après la rupture unilatérale, brutale et indigne, par l'Australie, de l'accord historique conclu en 2016 pour le renouvellement de sa flotte de sous-marins à hauteur de 50 milliards de dollars, le scandale continue : notre soi-disant allié s'empresse de nous humilier à nouveau en médiatisant, par le biais de son chef de l'exécutif, ce message qui laisse à penser que le Président de la République sentait la rupture du contrat approcher.

M. Pierre Cordier. Quel comédien, ce Macron !

Mme Agnès Thill. Cette méthode scandaleuse en dit long sur la considération que le gouvernement australien porte à nos partenariats de défense et sur les humiliations successives infligées ces dernières semaines par les Anglo-saxons, États-Unis en tête. Si nous avons encore des doutes quant à la fiabilité de nos alliés, les voici dissipés par ce genre de méthodes !

Il est temps de nous inquiéter sérieusement, car, au-delà de l'échec cuisant de nos services de renseignement extérieur, notre pays est en voie de déclassement diplomatique et sort peu à peu de l'équation stratégique dans la région indo-pacifique. S'il est important de savoir si le Président de la République était ou non informé à l'avance d'une telle rupture, nous estimons que derrière ces accusations réciproques de mensonges se posent d'autres questions, plus profondes et essentielles.

Quand la France cessera-t-elle de courber l'échine face à ces comportements humiliants ? (M. Jean-Luc Mélenchon applaudit.) Quelles mesures sont envisagées pour y répondre ? Et quelles sont les perspectives crédibles et réalistes pour notre pays dans l'Indo-Pacifique ?

M. le président. La parole est à M. le ministre de l'Europe et des affaires étrangères.

M. Jean-Yves Le Drian, *ministre de l'Europe et des affaires étrangères.* Je veux tout d'abord vous dire que les entretiens qu'a eus le président Macron avec le président Biden, en marge du G20 et à la suite d'un

communiqué commun établi il y a quelques semaines,...

M. Pierre Cordier. On parle de l'Australie, il s'est trompé de fiche !

M. Jean-Yves Le Drian, ministre de l'Europe et des affaires étrangères. ...ont permis à nos relations avec les États-Unis de reprendre un cheminement positif (*Exclamations sur les bancs des groupes LR et FI*)...

M. Fabien Di Filippo. Macron lui a tapé sur la cuisse !...

M. Jean-Yves Le Drian, ministre. ...y compris à propos de l'Indo-Pacifique, le président Biden ayant reconnu le rôle-clé de la France et de l'Union européenne dans cette région du monde. Un travail de clarification a bien été lancé. Nous serons évidemment très attentifs à la concrétisation de ces engagements.

En revanche, il est certain que, s'agissant de la relation avec l'Australie, le chemin sera plus long. Puisque vous m'interrogez, je réponds : oui, il y a eu duplicité. Je vous rappelle, en m'adressant aussi, depuis cet hémicycle, à M. Morrison, que le 30 août, à l'issue d'une réunion entre Mme Parly, moi-même et nos homologues australiens, une déclaration conjointe indiquait que nous considérions tous les quatre que le programme des futurs sous-marins était important et qu'il devait se poursuivre.

M. Pierre Cordier. Et le SMS ?

M. Jean-Yves Le Drian, ministre. Le 15 septembre, soit le jour même de l'annonce trilatérale, Naval Group recevait, à l'occasion de la fin de la revue fonctionnelle du programme, la confirmation que les autorités australiennes en étaient satisfaites, ce qui permettait la signature du contrat à venir.

M. Pierre Cordier. Et le SMS ?

M. Jean-Yves Le Drian, ministre. Oui, il y a eu duplicité.

M. Éric Coquerel. Et vous avez l'air malin, maintenant !

M. Jean-Yves Le Drian, ministre. Notre ambassadeur est retourné à Canberra où il doit remettre à plat nos relations avec l'Australie.

M. Pierre Cordier. Et donc ?

M. Éric Coquerel. Et donc ?

M. Jean-Yves Le Drian, ministre. Nous devons faire en sorte de rester extrêmement vigilants et rigoureux s'agissant de nos propres intérêts. (*Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe LaREM. – Exclamations sur les bancs du groupe LR.*)

M. Fabien Di Filippo. Si c'est pour lire aussi mal, donnez-nous la fiche ! (*Exclamations sur plusieurs bancs du groupe LaREM.*)

Données clés

Auteur : [Mme Agnès Thill](#)

Circonscription : Oise (2^e circonscription) - UDI et Indépendants

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 4470

Rubrique : Défense

Ministère interrogé : Europe et affaires étrangères

Ministère attributaire : Europe et affaires étrangères

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [3 novembre 2021](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du [3 novembre 2021](#)